

CRÓNICA DE BADAJOZ.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Se publica en los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 6 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho á que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si excediere de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero núm. 5.
Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranzas ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

Crónica de Badajoz.

ENFERMEDADES DE ALGUNAS PLANTAS.

MÉTODO MAS NATURAL Y COMPROBADO PARA SU CURACION.

(CONCLUSION.)

I.

Pero mas interesantes que los hechos con las vides, nos parecen los hechos con las plantas, por ser estas las mas útiles para la alimentación, despues de los cereales. Los ensayos que vamos á indicar, han sido aconsejados por Liebig y ejecutados bajo la direccion de los profesores Nagelli y Zoller.

Tres campos se escogieron para hacer la experiencia: el primero se abonó con turba pulverizada; el segundo con la misma, mezclada con sales amoniacales en sustitucion de la parte principal de los abonos animales y el tercero se abonó con los elementos fijos que se encuentran en las cenizas de la misma planta. Los terrenos eran iguales, é iguales y de la misma especie fueron los tubérculos puestos en cada uno de dichos tres campos. Los resultados obtenidos fueron notablemente distintos. En la tierra abonada con las sales amoniacales se obtuvo un aumento de 20 p. 3 sobre la primera que no tuvo beneficio alguno; y la del tercer campo que habia recibido los abonos de fosfato de cal y de potasa, dió un producto casi triple del de la primera. Las patatas recogidas en este último punto, formaron casi el doble de las mejores condiciones. Estos tres resultados tan diversos solo pueden ser atribuidos á la diferente composicion del suelo, pues todas las demás condiciones quedaron iguales para todos.

Estos hechos, aunque ya interesantes por sí, no son, sin embargo, los mas notables de semejantes experimentos, pues todos quedan subordinados á los resultados siguientes: Las patatas cosechadas en los dos primeros campos fueron atacadas de la enfermedad propia: despues las yemas ó ojos, que pronto se volvieron negras, y se manifestó á las pocas semanas una descomposicion tan activa, que pronto se estendió á todos los tubérculos. Las patatas recogidas en el tercer campo se presentaron y conservaron sin que

dieran la mas pequeña señal de estar atacadas de la terrible enfermedad que concluye con ellas.

De estas experiencias se deduce de una manera incontestable lo que ya hemos dicho, á saber, que las condiciones propias para el desarrollo normal de las plantas, son tambien las que evitan sus enfermedades, y que partiendo de este principio, la causa primera de esta epidemia vegetal debe buscarse en el terreno. Y respecto á la marcha que ha de seguir el labrador, le dicen que pueden excluir por lo menos la mayor parte de los abonos, sus tituyéndolos con una mezcla prudente de huesos molidos, yeso y cenizas vegetales.

Hay una circunstancia notable en el caso presente, y es que los consejos y práctica que acabamos de indicar, no solo se encuentran recomendados por nuestro compatriota el ilustrado químico Sr. Torres Muñoz, sino que tambien están comprobadas en varias provincias. Nadie ignora que los puntos en donde se recogen mayores y mejores productos de esta planta, son aquellos en que previamente se han hecho, *borrones*. La *borra*, que es una cosa parecida al abono, aconsejado por hombres tan eminentes, excita á las plantas y las suministra los elementos que necesitan para su completo desenvolvimiento, y para desafiar las enfermedades que con frecuencia las aquejan.

Pudiera suceder que alguno no completamente satisfecho con los hechos indicados y con las explicaciones dadas, se le ocurriera la siguiente pregunta: Si la disminucion en las cosechas y las causas de las enfermedades está en el suelo, ¿como es que de tantas plantas cultivadas, desde la mas remota antigüedad, ninguna se ha quejado, es decir, ha padecido mas que la vid y las patatas? Esta pregunta, cuya solucion parece imposible, la tiene sin embargo facil. En primer lugar puede suceder, y sucede, que los terrenos en que se cultivan determinadas plantas estén tan cargados de los principios que ellas necesitan, que al menos en el trascurso de una porcion mas ó menos grande de tiempo, no se note alteracion alguna; y esto precisamente podemos decir, respecto al trigo en los llanos de Castilla. En segundo lugar, pueden ser y son algunas plantas, de tal naturaleza y de tan buena compostura, que cuando no encuentren lo que mejor le vendría, se hallen

con lo que sin embargo las viene bien y entonces pueden vivir y desarrollarse con holgura y muchas plantas pudiéramos citar que se encuentran en este caso. Por último, no es cierto que la vid y las patatas sean las únicas atacadas por una enfermedad que por le tenaz parece ha de llegar á ser permanente. Poro citar una porcion de ellas que padecen todos los años, pero que por ser de poco interés no llaman en gran manera la atencion, nos vamos á fijar en dos, cuyas alteraciones comienzan á excitar serios temores. Hablamos de *la rubia y el moral*. Es un hecho bien determinado que la rubia cultivada en grande escala en algunos puntos, no produce la misma porcion de materia colorante, ó *garancina* que antes, y como las cenizas de tal planta abundan en principios térreos, sobre todo sales de potasa, se supone que este hecho reconoce por causa el empobrecimiento del suelo en donde ordinariamente, y desde hace mucho tiempo, se cultiva. Lo mismo decimos del moral. Tambien está demostrado que la enfermedad del gusano de seda procede de que las hojas de la morera, que son su alimento, no tienen los elementos nutritivos que antes ofrecian, siendo debidos sin duda á que la tierra donde tales árboles se encuentran arraigados ha perdido con el trascurso de los siglos, una porcion de elementos que nadie se ha cuidado de sustituir. La disminucion que se observa en las cosechas de la seda en Lombardia, á orillas del Lago de Como y varios otros puntos de Italia, así como en Murcia y Valencia en nuestra España, no reconocen otra causa. Y unas de las mejores pruebas se presenta, observando que los gusanos de seda se crian bien y forman su capullo cuando se nutren de moreras nuevas, plantadas en sitio donde jamas ha existido dicho vegetal, y en donde, por lo tanto, la tierra posee aun toda la riqueza primitiva de las sustancias propias á la nutricion de estas plantas.

No hay remedio: en las tierras fatigadas por un cultivo continuo, despues de muchos siglos, no bastan buenas labores, ni acaso los abonos ordinarios; no hay que olvidar que han perdido una porcion de productos inorgánicos que no pueden suplirse con las leyes generales de la naturaleza, y que son indispensables, si se quieren obtener productos vigorosos y libres de toda enfermedad.

Deseosos de que cada cual dé publicidad á sus opiniones, insertamos con gusto el siguiente artículo que nos remite uno de nuestros apreciables suscritores.

No desconocemos en verdad las dificultades que se tocan, en el asunto de que se ocupa; pero con constancia todo se vence. En prueba de ello, basta recordar lo que ha hecho la Diputacion provincial de Sevilla para conseguir que se vayan adoptando las máquinas agrícolas.

Hè aquí el artículo.

Vemos todos los días con cuanta razon se queja la prensa periódica del atraso en que se halla nuestra agricultura. Continúamente estamos oyendo el clamoreo de los labradores hablando del poco rendimiento de su capital y de sus penosas tareas. Estos atribuyen su mal estar á las condiciones poco halagüeñas de los braceros. Para obviar estos inconvenientes dice aquella: *vengan máquinas agrícolas* y ahorraremos brazos, con el ahorro de brazos tendremos el de dispendios; con el ahorro de dispendios aumentarán los productos, y con el aumento de los productos tendrán mas recompensa los capitales invertidos en el giro agrícola y mas descansos los labradores.

Esto en sentido absoluto es muy lógico; en teoría es aceptable, pero en España y máxime en Estremadura es temerario y en el estado en que se encuentran los campesinos, impracticable.

Las primeras máquinas deben ser las de laboreo y recoleccion. Para la aplicacion de estas con aprovechamiento debe estar el terreno preparado y nivelado; pues en mas ó menos grado todas tienen esta exigencia.

De este requisito se escasea mucho en España; ya porque la tierra haya satisfecho el labrador, ya por falta de brazos; ya por la de inteligencia. ¿Quién se encarga de efectuar estos y otros trabajos que necesitan las máquinas agrícolas? Esta es la primera dificultad con que tropezamos. Los propietarios, unos podran hacerlo, otros no y otros no querran. En caso negativo ¿podrán encargar estos trabajos á sus dependientes? No, porque estos no quieren hacer nada que no esté en relacion con sus costumbres que son las que tuvieron sus abuelos, apoyadas en caprichos rutinarios que pudieron sostener por las feracidades del terreno, por las pocas necesidades, y por la mayor religiosidad en el cumplimiento de sus deberes. Pero ahora que esta falta; que las necesidades han crecido y que el terreno está esquilado, es necesario que venga la antorcha de la ciencia á guiarnos, y el poder del arte á ayudarnos. Esta es la voz general. Pero es triste, ya lo hemos dicho; falta de voluntad del bracero. Este no obedece á quien le sustenta; no reconoce la sumision á quien le dá el pan de cada día.

Largos años há que como si se hubiesen tenido presentes las necesidades de hoy, se quisieron precaver dotando á los pueblos de maestros de primera educa-

ción y resolviéndose que uno de los libros de texto, fuese de agricultura. Hasta aquí está bien; pero resulta que los maestros no son suficientemente instruidos en este importante ramo; de consiguiente no pueden enseñarlo. Por otra parte, aunque haya maestros que sepan mucho, como los hay, no pueden enseñar libremente porque su inteligencia y buenos deseos están sugetos por un fuerte círculo de hierro llamado reglamento, que está cerrado por un estúpido candado conocido por comisión local. En las escuelas de aquel reglamento nunca se pudo enseñar la obediencia sostenida de la sociedad. No se enseña religión, base de la felicidad, de la resignación, y guía del proceder recto y justo del hombre. Si se enseñase, esa sociedad joven en todas partes vería la Providencia divina personificada en sus padres, en sus amos y en sus maestros. Estos serían respetados; porque desde que se reunieron los primeros hombres acataban la voluntad del que demostraba mas inteligencia; porque cuanto mas inteligente es el hombre mas se acerca al supremo Creador, por ser la inteligencia destello de la divinidad.

La voluntad de los padres y de los amos sería ejecutada y sus deseos satisfechos; porque hijos y sirvientes verían en aquellos unos seres enviados por Dios para sustentarlos. Pero es vergonzoso decirlo, mediamos el siglo XIX en el que la obediencia se califica de cobardía y la religiosidad de bovería, y se sostiene que la laboriosidad es propia de los tontos.

Dominando estos principios en la juventud de hoy, y adoleciendo la madurez de las costumbres inveteradas es difícil hacer la revolución agrícola tan útil como necesaria por el influjo de las máquinas y la aplicación de los abonos. Venzamos los obstáculos que van demostrados, y teniendo un suelo y un cielo privilegiado nuestra agricultura superará a la de las naciones mas adelantadas.

VERO CATÓLICO ILICITANO.

El contratista del alumbrado público, en Cáceres, ha sustituido el aceite de oliva con el mineral, llamada petróleo, dando un resultado excelente en los paseos y en las calles, según asegura nuestro colega *El Eco de Extremadura*.

En Badajoz también se adoptará esa mejora... para el año de 1900.

En casi todas las provincias, se van construyendo algunos caminos vecinales.

Y aquí ¿cuando se empieza hacer lo mismo?

¿Cuando se piensa en dejar de estudiar y comienzan las obras?

El pueblo de Consuegra, acaba de ser tesigo de un crimen tan horroroso que acaso no pueda hallarse otro semejante.

Un hombre de sesenta años, separado de su mujer, que vivía en otro pueblo, ha dado muerte á dos gemelos que había tenido de una manceba suya, á pesar de la oposicion de esta, que prefería el deshonor á la muerte de sus hijos.

Pero lo mas horrible del caso es que, según declaración de la madre, en los veinte años que llevaba de ilícitas relaciones con el matador, había este hecho sufrir la misma suerte á otros doce hijos suyos.

Mentira parece que haya padres tan desnaturalizados.

El día 25 salió para Madrid el Sr. D. Manuel Garcia Sanchez, Gobernador que ha sido de esta provincia, y

trasladado con igual cargo á Huelva; y el 26 llegó á esta capital su sucesor el Sr. D. Luciano Marin.

La empresa de nuestro festivo colega maurileño *La Farsa* se propone publicar desde 1.º de Octubre próximo, si su proyecto encuentra el apoyo necesario, un boletín diario de noticias políticas, religiosas etc. en el que las novelas tendrán reservado el folletín. La futura publicación costará solo 4 rs. al mes.

El Sr. D. Juan Martinez de Santa Maria, de Burguillos, que remitió una muestra de lana á la Exposición de Paris, ha recibido una carta de los señores Hamilton, de Londres, en que se le piden noticias acerca del precio de dicha lana, cuya buena calidad les ha llamado la atención, punto mas próximo de embarque, medios de transporte y cantidad que podría esportarse anualmente.

Celebramos como buenos extremeños que un producto de la provincia, haya llamado la atención en aquel gran concurso, á la par que deploramos que nuestros paisanos hayan sido tan pocos en la remesa á él, de productos, cuando había muchos y buenos que presentar. ¿Y quien sabe las ventajas que de ello hubieran reportado sus dueños que por su negligencia se ven condenados á guardar 2 y 3 años efectos de fácil salida y que se buscarían con empeño si se tuviera noticias de su existencia?

Para vender y vender bien, es necesario dar á conocer los géneros é indicar los gastos que la esportación puede originar en el caso de que convenga esportarlos, si no pueden despacharse por completo para el interior.

Aunque tememos que el juicio, casi unánime, de la prensa periódica, acerca de los auxilios á las compañías de ferro-carriles no sea tan tenido en cuenta como fuera de desear, creemos cumplir un deber importante no dejando de ocuparnos de esa vital cuestion y dando publicidad á lo que otros colegas esponen sobre ella.

Por eso hoy trascribimos las siguientes líneas que pertenecen á un artículo de *La Reforma*.

«Supongamos y es mucho suponer, que el gobierno dá con tales ó cuales condiciones, porque esto es indiferente á las compañías, el dinero que necesitan para satisfacer la cantidad en que están alcanzadas por interés de las obligaciones emitidas, y un 3 por 100 además de interés al capital ingresado en las cajas de ellas por acciones. Tomemos para la operación los rendimientos y datos del año último. Falta á las compañías para poder pagar los intereses de las obligaciones emitidas cuarenta millones y medio de reales, puesto que el líquido obtenido por explotación, despues de cubiertos los gastos de esta, ha sido ciento cincuenta y ocho millones, y los intereses de las obligaciones son cada año ciento noventa y ocho y medio. El capital ingresado en las cajas de las compañías hasta hoy por acciones, es de dos mil quinientos treinta y ocho millones, que al 5 por 100 dan un interés de setenta y seis millones próximamente.

El gobierno ó la nación les dá este dinero, ciento diez y seis millones, y las empresas quedan tan desahogadas y contentas. Satisfacen los intereses de sus obligaciones, salen de trampas por este lado, y además reparten á los accionistas un dividendo de 3 por 100. ¿Mejora esto la situación de los

caminos de hierro? No. Mejora solo la situación de los accionistas por el momento, porque lo único que logra este sistema es aplazar un año la ruina de las empresas.

Al siguiente año, debiendo rendir las líneas los mismos productos, ó acaso menos, se presenta de nuevo la misma situación y para atravesarla hay que hacer idéntico sacrificio, porque como no se ha atendido á curar el mal en su origen, como no se ha dado á las líneas enfermas lo que necesitan para fortalecer su salud, regularizar sus funciones é impedir la recaída que son viajeros y toneladas que trasportar, y no suntuosas limosnas, siguen y seguirán en el mismo estado, y cada año les hace falta el mismo tratamiento, el mismo auxilio que la nación no debe dar.....

Nuestra diputación provincial ha vuelto ha reunirse en los últimos días para ocuparse de la formación de la guardia rural.

Por lo pronto se vá á crear conforme á las indicaciones del Gobierno, una fuerza de 50 hombres, que han de aumentarse, toda vez que en el presupuesto extraordinario se han incluido ó van á incluirse los gastos necesarios para sostener 278 hombres, que es el número que se ha señalado á esta provincia: número que los diputados pretenden que se aumente, atendida la gran extensión del territorio de esta provincia.

Según nuestras noticias, e a guardia rural, es una cosa distinta de lo que se acordó en una ley aprobada por las cortes, en lo que se prevenía que se aumentara el cuerpo de la guardia civil en el número suficiente para que pudiera estender su servicio á las posesiones rurales. De ese modo es como creemos que se obtendrán resultados lisongeros, pues la experiencia nos ha enseñado que para desempeñar tal servicio, cuya importancia es notoria, se necesita un cuerpo que si bien dependa de la autoridad civil, tenga organización militar y esté sujeto á su disciplina. Ninguno por lo tanto mas á propósito para la vigilancia de las posesiones rurales que la guardia civil, que tantos servicios viene prestando y cuyo número solo espanta á los criminales. Además, siendo una misma la fuerza que se destinara á aquel servicio y la que desempeñase el que actualmente le está confiado, habría unidad en las operaciones, circunstancia indispensable para su mejor éxito. Habiendo sobre todo una ley sobre el asunto, creemos que deban llevarse sus disposiciones al terreno de la práctica, lo antes posible.

Celebraremos que nuestras noticias no sean exactas, y que al fin lo que se establezca definitivamente, sea la guardia civil rural.

Se está formando una sociedad con el capital de sesenta millones de reales, para sacar del fondo del mar tres galeras cargadas de oro, que venían de Méjico y se fueron á pique en las costas de España, con harto dolor de los ingleses que querían apoderarse de ellas inllo tempore, con ese amor que tienen á la libertad, y oro extranjero como dice muy oportunamente un colega.

Las galeras contenían quinientos millones.

Dios haga, dice nuestro colega *El Tío Clarín*, que no se pierdan los sesenta millones de tierra, antes de encontrar los quinientos de mar.

Con el número 23 de *El Cero*, periódico festivo de Jaen, de que ya tienen noticia nuestros lectores, hemos recibido la primera entrega del *Diccionario del Amor*, obra debida á la pluma del

Sr. D. Manuel Genaro Rentero, director de nuestro colega y cuyo prólogo ha escrito el conocido poeta y colaborador de *La Crónica* D. Bernardo Lopez Garcia.

Damos las gracias á *El Cero* por su amabilidad, y ofrecemos á nuestros abonados darles á conocer alguna parte del *Diccionario del Amor*.

Nuestro apreciable colega *El Imparcial* llama de nuevo la atención del Sr. Director general de Correos, acerca de los grandes perjuicios que se están siguiendo al público con la nueva tarifa sobre el franqueo de cartas, periódicos y libros.

A consecuencia de la escrupulosidad —dice nuestro colega— con que se procede en pequenezes que en poco ó en nada pueden afectar al Erario, se han cuadruplicado las listas de cartas detenidas por falta de los sellos correspondientes. Esa escrupulosidad que pudieramos llamar nimia, lastima y desvirtua el carácter principal del servicio de Correos.

La experiencia acredita que el sistema nuevamente adoptado exige una reforma, porque es muy defectuoso y tan oscuro, que sin un detenido estudio, que no todos pueden hacer, pasará el tiempo y el público no lo entenderá nunca.

El Imparcial establece varios casos, muy posibles, en apoyo de sus palabras, y concluye con las siguientes líneas.

«Cuando el perjuicio es general y no hay beneficio para nadie, no comprendemos por qué se ha de insistir en los errores que se han palecido, y esperamos que el señor director general de Correos, á quien suponemos interesado en que no decaiga la renta, atenderá nuestras justas observaciones con la urgencia que la importancia del asunto requiere.»

MERCADOS NACIONALES.

Desde la publicación del número anterior, el precio del trigo, especialmente del nuevo, ha subido en esta capital; así es que desde 58 rs. fanega á que estaba vendiéndose (á ese precio lo vimos pagar nosotros) se ha elevado á 61, 62 y 63 rs.

Las demandas continúan, especialmente para Portugal, y los encargados de la empresa que se dedican á la exportación, no pierden un momento cual celosos agentes de la industria, en procurarse aquella mercancía.

En la provincia, según noticias que recibimos, también hay tendencias al alza, y esto es causa de que en algunos puntos se venda el pan aun mas caro que en esta población.

En Sevilla, según *La Agricultura Española*, continúan con regular abundancia las entradas del trigo del país y de Estremadura.

La cosecha en aquella localidad, sale por lo general de tres á cuatro simientes en toda la tierra baja. De los partidos altos, no se tienen noticias.

Los precios de los trigos se sostienen firmes y altos en Sevilla, por razón de la antedicha cortadad de la cosecha, que como dice *La Agricultura*, ya no admite duda, y porque el trigo vale el dinero, por su buena clase.

Los precios á que se ha vendido ese cereal, durante los últimos días, en la referida capital de Andalucía, son:

En la alhóndiga, de 58 á 70 rs. fanega.

Fuera de ella de 64 á 65 los trigos fuertes, de 64 á 66 los pintones y las mezclillas de 58 á 62 rs.

La cebada en la alhóndiga se ha vendido de 32 á 36 y fuera de 32 á 33.

En Jerez de la Frontera se ha vendido el trigo nuevo, de 68 á 70 rs. y el viejo de 61 á 64: la cebada de ambas clases de 35 á 39.

Variedades.

LA VIRTUD PERDIDA.

Virtus est prima conditio mulieris.

(CONCLUSIÓN.)

¡Desdichada muger! Que has conseguido cuando á impulso de loco pensamiento esa corriente fétida has seguido donde muere la voz del sentimiento, donde se apaga el tético alarido que lanza el alma en su estertóreo aliento cuando vé que le arrastra el organismo por el áspero campo del cinismo?...

Dónde guardas las sábias reflexiones que tu padre hace poco te dec a, dónde está tu virtud, tus ilusiones, tu candor, tu inocencia, tu alegría, qué has hecho de las místicas lecciones, con que el pámo divino te instruí? Arrancarlas del pecho, y en su ausencia escupir sin temor la Providencia!

¡Sacrilega! Destrózate ese pecho en donde late un corazón podrido, y ese rostro con lágrimas desecho vuelve pronto al Señor que has ofendido; rompe esos negros fueros de despecho y al matar ese instinto pervertido sus blancas alas cernira con calma en esa gran resurrección el alma!

Y aquella flor ajada y abatida recobrará otra vez su lozanía y al renovado aliento de la vida serán sus hojas escabel del día; entre su centro bullirá escondida aroma de cariño y ambrosia, y de su culpa roto el negro velo podrá gallarda contemplar el cielo...

¡Quien había de pensar que aquel encanto, aquella perfección de aquel semblante, aquel mirar que entusiasmaba tanto, aquella risa sombra de un amante, aquel suspiro que en meloso canto llegaba al corazón tan abrasante fueran solo un sarcasmo, fueran flores que hirieran con su aroma mis amores...

Con sarcástica risa y con grosero acento me responde; quien creería que aquel sol tan hermoso y hechicero el aliento del vicio lo ahogaría! ¡Que aquel fulgor tan bello y tan sincero de tu pura virtud se apagaria! y que aquel corazón antes tan bueno, fuera hoy alfombra de maldad y cieno!...

Mas ¡ay! pobre mujer, tu estas sufriendo, tienes el corazón despedazado, besos, risa y placer estas fingiendo y ni placer, ni risa has disfrutado. Alegre al parecer estas viviendo, sufriendo en realidad ves lo pasado, lo presente te causa y te entristece, el porvenir te asusta y te estremece.

Si en medio de ese estado sufres tanto,

vuelve tu rostro al Padre de la altura, él otra vez te volvírá tu encanto y todo el cielo te verá tan pura... ¡Desprecias mi consejo; y con espanto sancionas necia tu conducta impura y aparentando lúbrico donaire manchan tus voces el pudor del aire!

Y ronco te maldice en saña fiera, te maldice la tierra, el firmamento, te maldice ese sol en tu carrera, te maldice el Señor desde su asiento: desde sus abros la feroz pantera te maldice tambien; tambien sediento al contemplar la pena de tu madre horrenda maldición te dá tu padre!...

¡Tu madre! mírala, no te estremece ese intenso pesar que la devora? livido tiene el rostro, ya eurojece, ya suspira, ya ruje, canta, ó llora, ya calma su furor, ya se embravece, ya maldice con lengua aterradora, ya con sangre del alma en sus mejillas se postra ante la Virgen de rodillas....

¡Oh! si la pobre hubiera concebido que con tu vida su hora acabaría! jamás en su regazo habría tenido por anjel bello venenosa arpia; jamás entre su boca habría sentido el aliento de un alma que moria; porque el alma que vive en todo inmundo muere para el Señor y para el mundo...

¡A dónde, á donde vas? mujer, detente, para un instante en tu camino odioso; que has hecho del candor que había en tu frente que de aquel sentimiento generoso, y que de aquel amor tan inocente que me juraste en día tan venturoso? responde pronto á mi febril deseo: ¿no ves que soy fiscal que acusa al reo?

Nada me dices ni respondes nada, y hasta se afrenta de besarte el llanto, que es indigna esa cara demacrada de un sintoma, tan dulce de quebrante; pobre muger! te niego la mirada porque me causa tu indolencia espanto, que ese cini-imo con tan negra calma ¡me está sañoso desgarrando el alma!...

Cuando tu frente de candor se ciña, cuando cobren tus ojos su ternura; cuando del corazón te se destiña de negro vicio la feraz pintura; cuando vuelvas á ser aquella niña hermosa como el sol, como el sol pura alegre á Dios y compasivo veas.... hasta entonces mujer, ¡maldita seas!

MANUEL DÁVILA Y CORCHARO.

Gacetas.

Teatro. En la noche del 25 del actual, se verificó en nuestro coliseo el concierto anunciado por la Orquesta Española. De poco tiempo y menos espacio disponemos para la reseña de este espectáculo, y por consecuencia, no podemos entrar en detalles. Sin embargo, para

satisfacción de los estudiosos individuos de la Orquesta y de su infatigable director el Sr. Mendez, podemos asegurar, que cuantas piezas nos hicie on escuchar, llenaron por completo los deseos del público, por la precisión y gusto con que fueron ejecutadas mereciendo especial mención por la originalidad, la compuesta por el profesor Sr. Hermida, y titulada: *Aurora y Ferro-cortil*. El guitarrista Sr. Valencia, que tambien tomó parte en el concierto, fué bastante aplaudido especialmente en la ejecución de una mala-gueña que tocó á petición del público. Tambien la Orquesta recogió gran cosecha de aplausos.

El concierto terminó á la una de la mañana, con sentimiento de los pollos, que insaciables como siempre, deseaban contemplar por mas tiempo los astros que brillaban en el palco presidencial y en otros muchos.

Cabos sueltos.—De los últimos números de nuestro festivo colega *Gil Blas* tomamos los siguientes:

Soneto.

Pedid, lectores, que el invierno fiero os regale un calor de treinta grados; pedid que sus racimos sazonados os ofrezcan las viñas por enero.

Pedid que por el bien del pueblo ibero todos estemos á la vez guiados: pedid que no diriman los Estados sus contiendas por medio del acero.

Pedid que ante un bazar de joyería no muestre la mujer su afán sensible; ¡no os asustá peír por vida mia!

Porque eso y mucho mas será posible; pero pedid á un necio cortesía y habreis dado con el quid de lo imposible.

El sultan ha regalado al emperador Napoleón su caballo favorito, el que montaba siempre que iba á la mezquita.

Parece que Napoleón ha recibido con mucho gusto el regalo, porque dice que si se embrota la cuestión de Oriente, este caballo podrá llevarle á Constantinopla, si no se extravía en el camino.

El mismo periódico dice que ha llegado á Puerto Rico, donde piensa residir por ahora, su redactor D. Manuel del Palacio.

Fábula.

En la vivienda de un cura, Un perro y un gato, unidos, Eran amigos queridos Que se amaban con locura. Un día un hueso cayó Entre la tierna pareja, Y cuenta la moraleja Que el gato al perro arañó.

No tengas intimo trato Con el de mala intencion, Que al fin llega la ocasion Y las uñas saca el gato.

Como este hay muchos.—Nuestro colega *El Imparcial* publica lo siguiente en su edición satírica.

Hemos oido lo siguiente: Se trataba de que aceptase una jóven de

diez y siete años la mano de un hombre muy rico, pero bastante feo. Se le advierte á la niña que el pretendiente no tiene nada de Apolo, y con la sangre fria de muger de mundo contesta.

—Con tal que no sea tan feo que esp los caballos del coche, acepto, Que diez y siete años!

Así me gusta.—La archiduquesa Mari de Austria ha declarado que prefiere entrar en un convento, á casarse con un hijo de Victor Manuel.

Mujeres tan consecuentes, tan francas y decididas que renuncian á casarse si el amor no las escita, son en verdad fruto extraño que solo en Austria se cria.

El Angel del hogar.—Hemos recibido el número 27 de esta apreciable revista, cuyo sumario es el siguiente:

«El camino de la dicha» por la Sra. Sinues de Marco.—«El mal ejemplo», poesia por Castro y Serrano.—«Filipina de Dampierre», por Mad. Bourdon.—«Fiestas de Roma», por Fortunato.—«Explicacion y aplicacion del figurin por Pamela.»

Con ese número se ha repartido un precioso figurin y un pliego de la Galeria de mugeres celebres.

En la explicacion del figurin leemos lo siguiente.

«Esté lindo trage es en extremo gracioso para señora jóven; como puede observarse, está cortado sin cola, la cual esta cada día mas proscrita, y ya no se vé ni aun en las reuniones nocturnas»....

Pido la palabra. La cola estará proscrita en otras partes, pero no en Badajoz; aqui se llevap aun de vara y media. Solo algunas señoritas han tenido suficiente valor para suprimirla.

La verdad es que en esta capital, como se adopte una cosa, por incomoda que sea, cuesta gran trabajo el hacerla desaparecer.

Una buena nodriza.

Acosado del hambre y en el suelo lloraba un pobre niño sin consuelo. Compadecida el ama del chiquillo en vez del pecho le entregó un palillo; y al verle ya callado y en chupar y chupar, muy ocupado ¡qué cierto es el adagio, dijo el ama de que aquel que no llora nunca mama!

Cantares.

Te amé tanto, hermosa Blasa, tanto, Blasa, te miré, que de mirarte y amarte al fin, Blasa, me cansé.

Quien con lobos anda, dicen que á ladrar al fin se enseña; en ladrar hago progresos y ando contigo, morena.

envidiosos... ingratos... Tontería... Solo fortuna es preciso tener, porque á la fortuna se conceden todos los honores, y nadie le niega el mérito en ningun género. Sí, está decido, renuncio á las bellas artes, no quiero conocer otro Dios que Pluto, y á él es al que voy á incensar. Mi cara prima, no te casarás con una celebridad, con una gloria viviente, pero te casarás con un millonario... y tendrás carruages, un palacio, diamantes, lacayos...

—¿Qué dices, primo? ¿qué nuevo proyecto bulle en tu mente?

—Oh! es un proyecto muy cuerdo el que tengo ahora. Quiero llegar á ser millonario... No vemos todos los días hacer fortuna á tontos, á gentes ineptas? Me parece que despues de esto, cuando un hombre de talento quiera tomarse algun trabajo, conseguirá otro tanto.

—Eso no es una razon, dijo Constanza aspirando; por otra parte, primo, son abso-

Edmundo se levantó y se paseó algunos instantes pareciendo reflexionar profundamente. Las dos jóvenes trabajan y están calladas, pues la una piensa que la época de su matrimonio se aleja mas, y la otra, que no se pondrá tan pronto el lindo trage que para la ceremonia tiene preparado. Pausa guarda tambien silencio, se contenta con marcar un andante ó un alegre. En cuanto á Guinguet, desde que ha tenido la desgracia de cortar el feston de Pelagia, no sabe como tenerse sobre su silla.

Bien pronto la frente de Edmundo aparece mas despejada, sus facciones se animan, sus ojos brillan y esclama:

—En verdad, yo soy bien bobo, apesadumbrandome por esas injusticias... Despues de todo eso, es una primada el trabajar, el fatigarse por adquirir un mérito que nuestros conciudadanos no sabrán apreciar; qué ellos envidiarán aun y del que estarán celosos. Haced pues sacrificios para tener

cuadro de lo que se trata... De mi cuadro que es delicioso... un tono... un colorido... un...

—Y bien, primo mio...

—Y bien, se han negado á admitirlo en la Exposicion: esta noche lo he sabido con certeza.

—¿Se han negado?

—Si, prima. Tenga usted talento, génio, una vocacion decidida por las artes, ¿qué se adelanta con todo eso? Ahora son los intrigantes los que triunfan... los que tienen las recompensas, los honores... Y cuando uno no es ensalzado por los periódicos y alabado en los corrillos de parlanchines, se acumulan los obstáculos, los disgustos, para hacerle renunciar á una carrera donde sus triunfos aplastarian á sus rivales.

—Sin embargo, amigo mio, dijo el señor Pausa, ensayando marcar con los dedos un compás de tres tiempos, el público no es un corrillo; él es que dá el verdadero triun-

No sueñes, niña, placeres para cuando estés despierta; sueña venturas y dichas para despues que estés muerta.

Todos en el mundo tienen un momento de ventura; juzga tú como estará el que no lo tuvo nunca.

Declaracion de circunstancias.

Hace ocho dias, señora, que contemplé vuestra cara y hace ocho busco fuerzas para atacar esa plaza. En vano de vuestros ojos me contiene la metralla y en vano lanzais desdenes lo mismo que balas rásas. Estoy yo muy hecho al fuego y además sobre las armas, y en toda clase de luchas el mas bravo es el que ataca. Una tregua me pedisteis que me huele á calabazas y quiero apuntaros antes de batirme en retirada. Que mi pasion es sincera se lo dice este programa y de que será cumplido garantías doy sobradas. Con vos unirme deseo legalmente y cual Dios manda que quiero estado sin golpe, aunque esto es ya cosa rara. Si accedeis á ser mi esposa gobernareis en mi casa con todas mi facultades y á más las extraordinarias, Tendreis libertad de imprenta, de conciencia y de palabra, y aun de asociacion, en tanto que los socios lleven faldas. Jámás estado de sitio pondré al balcon ni ventana ni declararé enemigas vuestras potencias aliadas. Tampoco chi mes caseros, si los hay, saldrán á plaza porque soy muy poco amigo de las notas diplomáticas. Sabeis cual es mi fortuna y cual será mi desgracia si dejo mis posiciones á tanta costa ganadas. Entre vuestro amor y el mio solo hay una barricada, vuestra madre la defiende pero yo debo tomarla, y lo haré á la bayoneta si condiciones rechaza. Adios: ya sabeis, señora, que duda siempre quien ama; vuestra ley tan solo espero maníadme la sancionada y aceptad como anticipo un tierno abrazo, que os manda el que ni estuvo en Vicálvaro ni á pasado por Vergara.

Anécdota.—Oye chico, guarda los perros porque están echando estrignina.
—Si, pues voy á atar mis perros y á soltar á mi suegra.

Editor responsable, A. M. PRADO.

POSTAS SEVILLANAS. Empresa de Diligencias entre Badajoz y Sevilla y vice-versa.

Esta acreditada empresa tan conocida del público por el esmerado servicio que tiene establecido en esta linea, ha dispuesto que sus coches se despachen desde el dia cuatro de Julio en la antigua Administracion de Diligencias, que está situada en la calle del Granada num. 40 á cargo de D. Dionisio Fernandez, donde desde dicho dia se espenderan los billetes directos desde esta á Sevilla y se daran cuantas razones se deseen.

Los coches saldrán en el presente mes todos los dias pares á las cinco de la mañana, de dicha Administracion.

EL IMPARCIAL.

Ediccion semanal politico-satirica. se publica todos los domingos desde el 7 de Julio.

4 rs. trimestre en toda España

Se remiten á provincias paquetes de 25 números por 4 rs, los cuales vendidos á dos cuartos dejan una utilidad de 50 por 100.

Obtendrá la exclusiva en cada poblacion el primero que haga pedido de paquetes.

Dirigirse á las oficinas de EL IMPARCIAL; Recoletos, 4, Madrid,

A la juventud honrada y laboriosa.

Se necesita para una empresa de inmediata é indudable utilidad, agentes honrados y activos en cada uno de los puntos de España que son capitales de partido judicial. Basta á los solicitantes poder ofrecer en garantía de su gestion la responsabilidad de personas que respondan por ellos hasta la suma de 4.000 reales.

Dirigirse á D. Mariano Milego, cille del Arenal, núm. 20, Madrid.

INTERESANTE.

En la calle de Santo Domingo número 46, casa de Don Vicente Silva, profesor de cirugia, hay vacuna muy buena.

Las personas que necesiten y quieran aprovecharse de este auxilio, pueden entenderse con dicho Señor, que pasa tambien á domicilio para poner la vacuna, tan pronto como se le pase aviso.

HOTEL DA GLORIA.

Este hotel establecido desde el año de 1861 que se halla situado en uno de los mejores puntos para tomar los baños, ó sea en Pedrouços en las cercanias de Lisboa y donde el agua está perfectamente limpia, empieza desde hoy á recibir huéspedes para la estacion de los baños.

Los que frecuenten este hotel hallarán en él buenas habitaciones, salas, y jardin, mesa redonda, servicio particular, todo á precios equitativos. Hay trasportes para Lisboa á toda hora.

ESPAÑA EN PARÍS.

REVISTA Y CRÓNICA

DE LA

Exposicion universal de 1867.

Se publica periódicamente en París, en cuadernos de 16 págnas, de gran tamaño, lustrados con profusion de grabados.

Su precio es 50 rs. en toda España pero para ello es preciso hacer el pago de una sola vez, remitiendo dicha cantidad á la administracion de «España en París» (Libertad 11 Madrid.)

ESTABLECIMIENTO DE PESINES.

SIFOMS LLORET.

Erméticos movibles, para hacer uno mismo instantáneamente el agua de Seltz, y limonada gaseosa.

Nuevo sistema con privilegio y premiado con varias medallas de honor. Este aparato sometido al exámen de un comité competente, lo han reconocido ventajoso por su sistema de movilidad y por la economia de mas de un 60 por ciento á las otros conocidos hasta el dia. Además tiene la gran ventaja, que caso que se rompiera la botella, pueda adaptarse el aparato á cualquier otro en menos de 2 minutos.

Para su venta, casa de Pesini, donde se enseña el modo de servirse del aparato y preparar los polvos para el agua de Seltz, y limonada gaseosa.

Lámparas para Gazmille, y gas para para las mismas á precio de fabrica.

Gran surtido de objetos de escritorio preciosas escribanias, papeles de todas clases, carpetas, pupitres, prensas para copiar, prensas papeles, libros rayados y en blanco, lacres, lapiceros, plumas, cortaplumas, arenilla dorada y de colores, óbleas, cola etc., á precios insignificantes.

Gran surtido en objetos de Óptica. Gafas y quebedos de todas clases, anteojos de larga vista y para teatro, estereoscopos, estuches matemáticas, termómetros, pesa-licores, leche, sales, vinos, lejías etc., y otros innumerables artículos sumamente baratos.—Casa de Pesini.

SE ARRIENDA CATORCE SUERTES de tierra situadas en varios puntos todos inmediatos á Badajoz, propia de la Sra. D.^a Joaquina Saez, viuda de D. Antonio Pizarro. El pliego de condiciones de dicho arriendo está de manifiesto en la calle del Gobernador, casa núm. 9 piso bajo.

Inpt. de la señora viuda de Arteaga, Magdalena 3.

—32—

fo á despecho de los periodistas, cuyos artículos algunas veces no son mas provechosos para las artes que para la política, y pronto ó tarde el talento resplandece; mas es preciso en todo la perseverancia. Véame usted á mí: siempre he amado con pasion la música... la trompa era mi ídolo... yo las pintaba con carbon sobre las paredes, y en todas partes. Mi padre me repetia á menudo; tu harias mucho mejor dedicándote á medir telas que á coger ese gran instrumento; tu has nacido para estar en un almacen y no para dar trompetazos... pero yo sentia que habia nacido para la música... continué... esto me trajo mil disgustos, mas al fin me atrevo á decir que he triunfado. Ahora que es asunto concluido, que estoy clasificado, puedo decir que ni un solo periódico ha hablado de mí.

Edmundo reprime una sonrisa irónica que asomaba en sus labios y contesta:

—Yo no quiero esperar veinte y cinco

—33—

ó treinta años para tener una reputacion. Estamos en un siglo donde todo marcha de prisa, donde todo de seguida, se desea ser rico, feliz, admirado... Yo quiero ser como los demás. No son los medios los que me faltan: en música he comprendido desde luego todas las reglas de la composicion.

—Sí... oh! al fin triunfará Vd. Hay trozos muy lindos en su wals.

—Obras dramáticas... yo hubiera hecho una por semana si hubieran sido admitidas... Y novelas! ¿Es tan difícil escribirlas? Bien malas se escriben ahora...

—Ciertamente que no debe ser difícil escribir malas novelas...

—En cuanto á mi cuadro, usted lo ha visto señor Pausa, veamos, responda V. ¿no está bien?

—Tiene muy lindas cosas, contestó el músico, marcando siempre el compás con los dedos.

—36—

lutamente necesarias grandes riquezas para alcanzar la felicidad? Cada uno de nosotros tiene una fortuna mediana y yo creia que esto podria ser suficiente... No deseo brillar en el mundo ni eclipsar á nadie.

—Y yo, prima, quiero que eclipses á todas las damas con tus tocados y tus diamantes: quiero que se envidie la suerte de mi muger; que se diga, «La señora de Gervál no tiene mas que formar un voto, un deseo, para verle satisfecho. Su marido no le niega nada.» En fin, tengo en la cabeza los medios de triunfar, y en breve he de venir á poner á tus piés mis riquezas y mi mano.

—Como quieras, primo; pero reflexiona que tus riquezas harán mayor mi felicidad.

—Yo desearia saber por qué medios espera hacer rápidamente una gran fortuna, se decia el honrado músico meneando la cabeza con aire de duda.